

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Carlos, 55 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: martes 31 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre. Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 731

## QUINTAS

**D. PEDRO MARTÍ Y SABATÉ** proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la  
**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL. TARRAGONA**

### Las dos tendencias

Se acentúan cada día más las dos tendencias que luchan en el campo conservador sobre la conveniencia de una reconciliación con el Sr. Silvela.

La actitud desdeñosa que desde el primer momento tomaron elementos tan caracterizados como los que representan en su partido los señores Romero Robledo, Elduayen y Tetuán, no es aceptada por el Sr. Pidal, ni por el Sr. Azcárraga, ni por el señor Cos Gayón, y mientras *El Nacional* mantiene los puntos de vista que ya conocen nuestros lectores, todavía anoche apreciaba *La Epoca* en esta forma las nuevas declaraciones del Sr. Silvela, más sosegadas que las anteriores publicadas ayer por *El Imparcial*:

“Las declaraciones del Sr. Silvela han parecido á la generalidad de los que se ocupan en política prudentes y discretas. La concordia y la transigencia hay que predicarlas en el ejemplo, y cuantos ejemplos de esta clase se den ahora merecen aplauso.

En este sentido se expresaban el general Azcárraga y el Sr. Cos Gayón al preguntarles los periodistas acerca de la impresión que dicha entrevista les había producido.

Subsiste, sin embargo, una dificultad difícil de orillar, porque varios de los elementos que poseen, por cierto los de menor fuerza y prestigio, se obstinan en explotar, para sus fines particulares, la memoria del Sr. Cánovas, dando motivo á que hoy exclame *El Imparcial*:

“No era un prodigio de venturas para España la obra del Sr. Cánovas. Aunque lo hubiera sido, parecería muy dudoso que el secreto de aquella hubiese quedado en poder de ministros que se enteraban de las disposiciones más trascendentales de su departamento—por ejemplo, el proyecto de reformas—cuando se publicaban en la *Gaceta*.

Tomóse, como empeño generoso, levantar hasta las nubes las virtudes y los talentos de D. Antonio Cánovas, y hasta reconocer paladinamente en éste condiciones muy discutidas.

Esos juicios no son ni pueden ser

los juicios de la historia. Son tributos de duelo que todo espíritu digno se considera obligado á prestar y que tienen lo que ahora se llama un valor subjetivo. Y nada más.

Llevamos veinte días oyendo esta cantinela, y todo el mundo se calla por no aparecer irrespetuoso ante la memoria del ilustre muerto.

Hay que recordar estas verdades, en vista de la explotación que de esas prestaciones generosas del sentimiento público se pretende hacer.

Cuando un arquitecto muere, la continuación de la fábrica se encarga á otro arquitecto, y no á los capataces de la obra.”

Para nadie es un misterio que el señor Cánovas llevaba las resoluciones más importantes del gobierno, sin dar á sus compañeros más que un conocimiento muy superficial de las cosas, y á veces sin decirles nada, como ocurrió cuando la última cuestión de confianza sometida á S. M.

Los ministros se enteraron por los periódicos de que habían presentado su dimisión.

Por tanto, el suponerse continuadores del señor Cánovas los que la ignoraban, arguye una habilidad burda, si es que no acusa petulancia al suponerse iguales en recursos á quien ellos mismos dicen que no se podía seguir ni con la mirada.

De todos modos se ha creado una situación de los más enmarañado que se ha visto.

Se dice que el jefe del gobierno no es el jefe del partido; y hasta hay periódicos de la comunión como *El Nacional* que niegan todo acatamiento al general Azcárraga.

¿Quién dirige el partido? ¿Manda con responsabilidad el partido conservador? ¿El gobierno no es más que un ministerio de negocios?

Un partido no puede existir y menos en el gobierno, sin tener un jefe reconocido.

¿Es que las tendencias que luchan en el campo conservador son incompatibles? ¿Se admite ó no se admite al Sr. Silvela? ¿Prevalece ó no prevalece la selección por éste reclamada, y que tanta indignación causaba al Sr. Cánovas y al Sr. Romero Robledo?

No puede diferirse el esclarecimiento de estas cuestiones, y más en las circunstancias graves por que el país atraviesa.

(De *El Correo*.)

### Correo de Madrid

30 Agosto.

Como dijimos, ha regresado á Madrid procedente de San Sebastián, el general don Ramón Blanco.

Este ha manifestado que no ha ido á

Santander como ha dicho algún periódico, deduciéndolo de que le vieron pasar por Burgos.

Como el general se halla molestado de una afección en la garganta, vióse precisado á hacer el viaje en dos etapas para no pasar la noche en el tren.

Para esto detúvose en Valladolid y allí esperó el paso del correo de Galicia que llega á Madrid á las nueve de la noche.

No es exacto que celebrara en Santander conferencia alguna con ningún personaje político, como han dicho algunos periódicos.

Además el general Blanco, que según propia frase no ha hecho política, ni ha hablado con nadie de la actual situación, extraña los prejuicios emitidos por los periódicos.

Por último, tampoco es exacto que haya venido sigilosamente á Madrid, como ha dicho un periódico, para hablar con el general Azcárraga de los asuntos de Cuba.

Ha venido, según dice el general Blanco, en la misma forma que los demás viajeros, sin pretender ocultarse.

Respecto á las suposiciones que se han hecho de su entrevista con el general Azcárraga, con decir que no se han visto, están contestadas.

El general Blanco no ha expuesto su opinión acerca de Cuba, ni al general Azcárraga ni á nadie.

Hoy ha estado en el ministerio de la Guerra, para ver al general Azcárraga sin haberle encontrado.

El general Blanco viene mejor de salud.

—El Gobierno tiene el firme propósito de que pronto se realice en Cuba la aplicación de las reformas.

Al efecto, estos días celebrarán varias conferencias el general Azcárraga y el señor Castellanos.

—La frase que atribuye un corresponsal al general Azcárraga, lamentándose de la carta del general Martínez Campos, es inexacta.

Se trata de un hecho que no tiene más importancia según dice *La Epoca*, que la que piadosamente le han querido dar los periódicos que han reproducido el telegrama en que se insertaba aquel juicio.

Esta frase es, que la carta del general Martínez Campos era una locura.

El general Azcárraga niega que haya pronunciado tal frase.

—También en San Sebastián, presididos por el señor Olozábal, reuniéronse varios caracterizados carlistas, para fundar un periódico diario órgano del partido, ó convertir en diario el semanario *El Cantabro*.

—Han llegado á San Sebastián los señores Carvajal y conde de Romanones.

—El ministro de Fomento ha llegado sin novedad á Cestona.

—Los trenes procedentes de Francia llegan á San Sebastián atestados de viajeros, para asistir á la corrida de hoy.

Los andenes de la estación presentan un aspecto pintoresco, invadidos por los recién llegados, vestidos con lujosos trajes.

—El 6 de Septiembre saldrá de Madrid para Cádiz, el general de división

don Felipe Martínez, con destino á Cuba.

A sus órdenes va el escritor don Antonio Ruiz de Linares.

Embarcarán en Cádiz el día 10 para Cuba.

—Mañana á las seis de la tarde se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Se supone que tendrá importancia política por creerse que se suscitarán otra vez las cuestiones debatidas con tanta amplitud en el anterior Consejo y que fueron aplazadas.

Además se fijará el contingente de fuerzas del ejército para el próximo año.

Los ministros fijarán también la fecha en que se publicarán las reformas para Filipinas y se resolverán varios expedientes administrativos.

Respecto de las reformas de Cuba convendrán los ministros en apresurar su implantación en aquella parte del territorio que según el general Weyler está limpia de rebeldes y totalmente pacificada.

A juzgar por lo dicho por un conservador, es casi seguro que en el Consejo de mañana ocurran cosas que por lo inesperadas den mucho que hacer y que pensar al general Azcárraga.

—El general Azcárraga ha negado rotundamente que el alcalde de Madrid celebrara con él una conferencia política antes de verificar el Consejo de ayer.

A pesar de esto, anoche y hoy han conferenciado extensamente en el ministerio de la Guerra el general Azcárraga y el señor Sánchez Loca.

—Comunican de San Sebastián que la reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Autorizando á la fábrica de armas de Oviedo para adquirir por gestión directa 15.000 barras de acero para cañones de fusil y carabinas máuser modelos de 1893 y 1895.

Concediendo la cruz de María Cristina de 1.ª clase al capitán de infantería D. Ramón Femenías.

Idem de 2.ª al teniente de la guardia civil D. Maximino Rodríguez.

Concediendo el título de Muy Noble y Leal al pueblo de Pangasinan (Filipinas).

Concediendo un crédito supletorio de 98.000 pesetas del presupuesto de la Guerra por acuartelamiento, alumbrado y combustible.

—Desde San Sebastián telegrafían á *La Epoca* que las opiniones de los hombres más importantes de los diversos partidos que allí veranean, es que los conservadores esperan la marcha natural de los sucesos, y creen que no deben admitirse imposiciones para la jefatura, importando procurar la unión de todos para el bien de la patria.

Añaden que el jefe quedará designado en tiempo oportuno.

Respecto de la unión con el Sr. Silvela, emítense diferentes opiniones.

Varios amigos del Sr. Silvela dicen que el Sr. Sagasta será quien designe el jefe del partido conservador, pues creen próxima la subida de los liberales al poder, y cuando este partido haga elecciones será aquel que consiga más puestos del encasillado para sus amigos.

Los liberales dan vida al actual Gobierno hasta el regreso de la familia Real á Madrid.

—Como ya hemos dicho, hoy á medio día se ha celebrado una reunión en el Círculo tradicionalista de San Sebastián.

Esta ha carecido de importancia. Se ha tratado de fundar un periódico que defienda los intereses del partido carlista.

Se asegura que en la reunión no se ha tratado de ningún otros asunto político.

—El general Salcedo, que se encuentra en Avila, ha manifestado que su criterio respecto de Cuba, que ha expuesto con toda lealtad al Sr. Sagasta, es el mismo que expuso á raíz de su regreso á la península.

Ha dicho que la guerra de Cuba no es una guerra excepcional, y que, á su juicio, con prudencia y habilidad se puede conseguir una pacificación rápida.

—La prensa comenta el silencio que guarda *El Nacional* de hoy después de su violento artículo de ayer contra el general Azcárraga.

Se comenta este silencio en el sentido de que el derrotado ha sido el presidente del Consejo.

#### Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Resolviendo un expediente de competencia entre la administración y la autoridad judicial.

Gracia y Justicia.—Disponiendo que en lo sucesivo no se concedan licencias á los individuos del cuerpo de Penales, no siendo por causa justificada de salud.

Fomento.—Disponiendo que desde el próximo curso de 1897-98, comience á regir el decreto declarando obligatoria la gimnasia en los Institutos de segunda enseñanza.

Ultramar.—Nombrando registrador de la propiedad de San German (Puerto Rico) á don Augusto Fernández y Martín.

#### Extracto del Boletín oficial

El Gobierno de la provincia anuncia que han sido acotadas y vedadas cuatro fincas de otros tantos propietarios de Vilaverd.

—Circular de la Dirección general de contribuciones directas, acordando las disposiciones vigentes para hacer efectivo el pago de cédulas personales.

—Anuncio de los días en que se pagarán las nóminas de clases pasivas en esta provincia.

—La Tesorería de Hacienda anuncia el nombramiento de don José Bonet Cenija, para agente recaudador de contribuciones de la primera zona de Falset.

—Edicto de subasta de fincas situadas en Vilallonga por débitos á la Hacienda pública.

—La Alcaldía de Valls anuncia la subasta de los derechos de consumos sobre las carnes.

—La de Amposta anuncia la construcción de nichos en el cementerio á razón de 60 pesetas cada uno.

—Cédula del Juzgado notificando á don Joaquín Solé la adjudicación al acreedor de las fincas que le tiene embargadas Agustín Peris Pallás.

—El Juzgado de Montblanch saca á subasta tres fincas enclavadas en aquel término.

—Actas de sesiones celebradas por la Comisión mixta.

### Noticias locales

La conversación del día en todos los círculos de esta ciudad, durante el día de ayer, fué el ingreso en nuestro partido del concejal del Ayuntamiento de Madrid Sr. Novellas y de un crecido número de amigos del Excmo. Sr. D. Alberto Bosch y Fustegueras.

Nosotros no pudimos comprobar la noticia, pero después del discurso pronunciado en Ciudad Real no diremos una novedad consignando que las relaciones políticas entre el Sr. Romero y entre el Sr. Bosch están rotas, ó por lo menos, muy tirantes.

Lo demás vendrá ó no vendrá, recordándose por todo el mundo que, no hace muchos años, nuestro ilustre jefe Sr. Sagasta ofreció la cartera de Hacienda al Sr. Bosch y Fustegueras, cuyos méritos y servicios son bien notorios.

Hemos sabido que la causa que se sigue contra nuestros amigos y correligionarios de Montbrío, señores Folch y Piqué, se halla paralizada en poder de los defensores nombrados de oficio.

Con gusto publicamos esta aclaración, pues siempre hemos aplaudido la actividad y rectitud de nuestra Audiencia provincial.

Parece que se ha denegado el permiso que la fábrica de petróleo tenía solicitado para la instalación de un depósito doméstico en el tanque de la calle de Torres Jordi que comunica con el puerto por medio de un acueducto subterráneo.

Nos resistimos á creer la noticia, por cuanto dicho tanque está convertido en un depósito comercial á los efectos de los derechos de importación, guardando una de sus llaves el señor administrador de la Aduana y por cuanto no puede estar bajo cubierta por los peligros que encierra todo depósito de petróleo.

Confiamos, pues, en que si la negativa existe, desaparecerá en cuanto el digno señor delegado de Hacienda conozca del asunto, reservándonos volver á tratar del conflicto si continuase la prohibición, toda vez que ella podría originar una consecuencia fatal para Tarragona, ó sea, el cierre de la fábrica y su traslado á la vecina ciudad de Reus, residencia de la respetabilísima razón social importadora y refinadora.

El domingo último se inauguró la estación telefónica de Catllar.

El Municipio de dicha villa dirigió á nuestro ilustre jefe el siguiente telefonema:

«Excmo. Sr. D. Juan Cañellas, diputado á Cortes.—Municipio Catllar envía V. E. expresión gratitud por interés estación telefónica municipal inaugurada hoy.»

El Sr. Cañellas se apresuró á contestar en los siguientes términos:

«Felicito á ustedes y á la villa de Catllar por la inauguración de la estación telefónica.»

Nos cabe el gusto de anunciar á nuestros lectores que está á punto de terminar satisfactoriamente para todos la huelga de los pescadores del *bou*.

Oportunamente daremos cuenta de las gestiones que se vienen practicando.

Ha fallecido en el valle de Ribas nuestro amigo particular el conocido industrial de esta ciudad D. Miguel Bonada.

Acompañamos á su desconsolada familia en la inmensa pena que la aflige por tan irreparable pérdida.

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano al Sr. D. Teodoro Gonzalez, jefe de los conservadores tortosinos.

Nuestro distinguido amigo y paisano don Ernesto Florensa, desde Barcelona, donde reside, telegrafió á nuestro jefe Sr. Cañellas el sábado último en los siguientes términos:

«Suplico me honre representándome en el entierro de nuestro inolvidable amigo D. Jorge Salvat y Jordi.»

Hasta el día 1.º de octubre no se reanuda la pesca del *bou* en esta provincia.

Anoche fué viaticado nuestro particular amigo el propietario Sr. Segura, padre del ex-concejal carlista D. Juan.

Deseamos que el paciente recobre la salud perdida.

Desde hace algunos días las muertes repentinas se suceden con frecuencia desconsoladora.

Ayer le tocó el turno á uno de los dependientes de la casa del reputado comerciante Sr. Muller.

Ayer ingresaron en estas Cárcelas nacionales los Sres. Agustí y Catalá, juez municipal y ex-secretario del Ayuntamiento de Ribarroja respectivamente.

Parece que la detención obedece al hallazgo de una bomba en la Secretaría del Ayuntamiento de dicho pueblo.

Ha sido detenido en esta capital un sujeto que repartía periódicos anarquistas.

Ha fallecido en Barcelona el distinguido catedrático y notario señor Falguera, ex-decano del Colegio notarial de Cataluña.

Ayer llegaron á esta capital, procedentes de Cuba, los soldados siguientes:

Carlos Cucala, natural de San Mateo (Castellón), del regimiento de Albuera.

Juan Elías, de Uldecona (Tarragona), artillería de plaza.

Modesto Golleu, de Villahermosa (Castellón), regimiento Aragón.

Juan Monfort, de Argelita (Castellón), artillería de plaza.

José Vidal, de Calig (Castellón), regimiento de Talavera.

Dámaso Jordá, de La Cañada, regimiento de San Quintín.

José Sabaté, de Prat de Compte (Tarragona).

Ha sido desestimado el recurso interpuesto por don Juan Vallés Vaqué, vecino de Guilmets, contra los repartos de arbitrios, girados en Capsanes para 1895-96 y 1896-97, apoyado en que no estuvieron de manifiesto, según acta notarial.

Hasta el día 30 de Septiembre próximo, á las cuatro de la tarde, se admitirán en todas las delegaciones de Hacienda las redenciones del servicio militar. El día 1.º se publicará la distribución del contingente, y entonces los reclutas sabrán á quiénes toca servir en los ejércitos de Ultramar ó de la Península, y á quiénes corresponde quedar excedentes de cupo en sus casas.

La afición á la caza, lejos de decaer, aumenta. Desde que se levantó la veda son muchas las licencias de caza que diariamente se solicitan en el Gobierno civil.

Nuestro paisano y amigo el teniente de infantería don Jaime Sardá y Ferrán, que como saben nuestros lectores, se halla en la isla de Cuba defendiendo la integridad nacional, ha tenido la galantería de mandarnos un ejemplar de su tomo de poesías *Sin título*, que acaba de publicarse en Guayaquil.

Ha sido anulado el Reparto de arbitrios extraordinarios, girado en Conesa para 1896-97, por no comprender el total de personas llamadas á contribuir, ni guardar relación las cuotas de unas y otras categorías.

Como es costumbre de los demás años, en 1.º de Septiembre se abrirán las Clases de primera Enseñanza y matrícula de 2.ª en el Colegio provincial, el cual, edificado en los alrededores de esta ciudad, encierra todas las comodidades sujetas á los principios pedagógicos.

Los excelentes resultados en premios y calificaciones de todos los cursos, son la mejor descripción que puede hacerse de los desvelos que la Dirección tiene en su parte intelectual y moral, y para satisfacción de los interesados y patentizar lo antes dicho á los no interesados, exponemos los resultados del presente curso.

Alumnos de 2.ª Enseñanza. Sobresalientes 32, Notables 42, Buenos 44, Aprobados 48 y Suspendos 2; Premios 7 y Menciones Honoríficas 8. Alumnos de 1.ª Enseñanza, después del solemne examen de fin de curso se adjudicó el Premio Extraordinario al Srto. don Laureano Mateo, y mediante oposición se concedieron 9 premios y 9 accesits á otros tantos Srtoes. que en su prueba de amplitud se hicieron dignos de él.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

### Noticias provinciales

VENDRELL.—Durante los días de la semana que acaba de transcurrir bastantes han sido los carros con vendimia que han transitado por nuestras calles, y bien podemos asegurar que mañana la vendimia será general en nuestro término. Por lo que respecta á la cantidad todos los labradores están contestes en que la cosecha de este año hubiera sido abundantísima si hubiese llovido en tiempo oportuno, mas á consecuencia de sequía los racimos han quedado pequeños y raquíticos. Por este motivo generalmente hablando, la cosecha no pasará de regular, siendo más abundante en unos terrenos que en otros según las condiciones y la composición de los mismos para resis-

tir la sequedad. De la calidad, aun cuando el vino no está elaborado, efectuándose la vendimia hasta ahora en buenas condiciones, tampoco pueden quejarse nuestros agricultores.

—Anteayer á la caída de la tarde dos jóvenes vendimiadores, de 17 y 19 años respectivamente, fueron á la playa de esta villa al objeto de bañarse, haciéndolo en el lugar conocido por «Madrigueras», en donde desembocan las dos rieras que pasan por aquí, sitio que en la actualidad se encuentra con regular fondo á causa de las últimas avenidas de las mentadas rieras. Al poco rato de haber entrado en el mar, éste expella los dos jóvenes, ahogados ya, á los mismos pies del hermanito de uno de ellos que no quiso bañarse y esperaba su salida. Dichos jóvenes eran naturales del pueblo de Rocallaura, en la Segarra.

El Juzgado constituyóse en el lugar del suceso para proceder al levantamiento de los cadáveres.

—Según noticias que tenemos, parece que ha sido nombrado Económico de este parroquia el reverendo don Luis Marich, Rector de Castellar, en sustitución de nuestro digno Cura-Arcipreste, quien pasará al Decanato del Vallés del 6 al 11 del próximo Septiembre.

—El día primero del próximo Septiembre abrirá de nuevo las clases el «Colegio Ibérico» de esta villa, que dirige doña María Ana Guimera.

ARBÓS.—Este año la fiesta mayor promete estar muy animada. El nuevo economo de esta parroquia, el ilustrado escritor reverendo don Salvador Bové, desea celebrar con toda pompa las funciones religiosas, siendo seguro que en ello se verá secundado por sus feligreses que tanto le quieren y respetan; y por otra parte el Casino Arbósense tiene contratada la orquesta llamada Artística y el casino Agrícola la Nueva Armonía, ambas de Barcelona, siendo probable que además de los bailes y conciertos acostumbrados actuarán en ambos locales buenas compañías de zarzuela; con lo cual dicho está que quedan aseguradas las diversiones profanas, no faltando tampoco varias danzas populares como los gigantes y enanos insiguiendo la tradicional costumbre.

REUS.—En el tren de Tarragona que sale para esta ciudad á las 4:30 tarde, ocurrió ayer un accidente.

Hallábase en el kilómetro 91 ó sea en el primero de los tres puentes de madera cercanos ya á esta ciudad, cuando explotó uno de los tubos de la maquina, imposibilitando la marcha del tren.

Dióse aviso á la estación de esta, saliendo acto seguido una locomotora, con la cual se consiguió siguiere su marcha el tren indicado.

No hubo que lamentar; afortunadamente, desgracia alguna personal, y si solo el retraso de una hora en la llegada del tren.

BORJAS DEL CAMPO.—Doña Magdalena Martorell, natural de esta población, acaba de hacer un importante donativo á su villa natal destinado á la construcción de cuatro fuentes públicas y aumento del caudal de aguas de que se surte esta población.

Los vecinos de Las Borjas no cejan de prodigar con tal motivo las mas entusiastas alabanzas á la generosa donante, proponiéndose solemnizar á la mayor brevedad con la celebración de grandes festejos la inauguración de las fuentes que se construirán.

AMETLLA.—Las cosechas de algarrobas y vendimia podrán darse por terminadas por los pocos días que restan de este mes. La vendimia ha sido muy escasa de no haber llovido, pues las uvas se han quedado muy pequeñas, y á pesar de ser de ser de superior calidad (pues ha habido que ha llegado á 24 grados) no se ha pagado más que á 4 reales arroba.

—Los pescadores de este pueblo están haciendo diligencias para ver si podrán pescar desde el día 15 de Septiembre, que muy justo sería, pues miseria como la de este verano pocas se han visto y son muchas las familias que están esperando aquel día para poder dar un pedazo de pan á sus hijos.

Ya que en otros pueblos se ha alcanzado algo en este asunto, creemos que Ametlla no será menos y serán atendidos nuestros pescadores.

De todas partes

SECCIÓN COMERCIAL

Telegrafian de Cádiz que ha llegado á aquel puerto el acorazado «Cristóbal Colón».

El buque llama la atención por su porte y condiciones marineras, así como por su completo armamento y condiciones de defensa.

El «Colon» esperará allí á la escuadra de instrucción.

Mañana pasará al arsenal á repostarse de agua y carbón.

El gobernador de Creta se propone celebrar con gran pompa el día 21, la fiesta del Sultán.

Los almirantes de las potencias le han advertido que se abstenga de invitar para la revista militar á las tropas internacionales, pues éstas no asistirán.

Los preparativos para el recibimiento de Mr. Faure, que llegará hoy á París, adelantan rápidamente.

Todos los periódicos invitan á la población á empavesar los balcones y á iluminar las fachadas.

Las banderas que se están colocando son en gran número.

No solamente se colocan entrelazadas las banderas de Francia y Rusia, sino que entre los adornos figuran entrelazados los escudos de ambos países con letreros que dicen «viva la alianza» y «vivan las dos naciones amigas y aliadas».

El comercio de París organiza fiestas locales.

Se iluminarán, además, todos los cuarteles.

En los grandes boulevares se están levantando arcos de triunfo.

Muchos diputados y senadores irán á esperar la llegada del Presidente, camino de París.

El Ayuntamiento de París repartirá á los pobres una grande suma, y los teatros, subvencionados, se preparan á dar funciones gratuitas.

El Gobierno no ha decidido que sea fiesta hoy, pero seguramente que en París será fiesta una parte del día.

Desde el medio día todos los establecimientos, almacenes y comercios se cerrarán.

Un telegrama de Atenas dice que el Gobierno griego se niega á contestar á los plenipotenciarios respecto de las garantías del empréstito hasta conocer de una manera oficial el importe de la indemnización de guerra.

El Correo, comentando el último balance del Banco, dice que lo más saliente es el aumento constante que se observa en el crédito á favor del Banco en la cuenta del Tesoro del Estado.

Dice que sólo en la última semana asciende á 10.000.000 pesetas.

Hace observar que en el mes y 28 días transcurridos del año económico, ha subido la cuenta del Tesoro á la enorme suma de 45 y medio millones de pesetas.

Esto sin duda proviene de que faltan en la recaudación de este año los recursos extraordinarios que aliviaron en el anterior presupuesto.

Desgraciadamente la merma en la recaudación ha de crecer de modo considerable, pues han de faltar muchos recursos extraordinarios y accidentales del pasado presupuesto.

También es de esperar que disminuyan las reducciones militares, porque es difícil que pueda el país soportar la dolorosa san-gría que padece hace tres años.

Los testamentarios del cardenal Monescillo dicen que lo que han entregado al Obispo auxiliar, según disposición del finado, para gastos de entierros, funerales y demás asciende á 400.000 pesetas.

Ademas en la parte pía del testamento figuran á favor de las cuatro diócesis que tuvo la dicha de regir, las pocas alhajas que poseía y pveden tener aplicación al culto divino.

A los establecimientos benéficos particulares de las mismas diócesis les deja una cantidad respetable, que se distribuirá en breve.

En cuanto á misas se han pagado ya por ellas 15.000 pesetas.

BOLSA DE MADRID

	30, 3'55 tarde.
4 por 100 Interior...	64'70
4 por 100 fin mes...	64'65
4 por 100 Exterior...	81'00
Amortizable.....	79'20
Aduanas.....	96'40
Cubas 1886.....	96'55
Idem 1890.....	80'00
Filipinas.....	95'00
Banco de España...	415'00
Tabacalera.....	000'00
Cambios de París...	30'85
Idem Londres.....	32'95
4 por 100 exterior...	62'22

BOLSA DE BARCELONA

	30 Agosto.
CAMBIOS EXTRANJEROS	
Paris á la vista.....	30'90
Londres á la vista.....	32'96

EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado...	00'00	00'00
» » fin de mes.....	64'70	64'725
» » fin próx.º.....	64'65	64'675
» exterior contado...	00'00	0'000
» » fin mes.....	81'125	81'15
» » fin próx.º.....	81'10	81'125
» Amortizable cont.º.....	79'00	79'50
por 100 5 carpetas sobre ren-ta de aduanas.....	96'15	96'35
» » Id. pequeñas.....	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.....	96'65	96'85
» » 1890.....	79'85	80'00
ACCIONES FIN DE MES		
Banco Hispano Colonial.....	90'75	91'00
Ferrocarril Tar. Barc. Franc.....	16'75	16'85
Medina-Zam. y O. á V.....	08'60	08'70
Norte de España.....	21'70	21'80

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San Ramón Nonato cardenal.

SANTOS DE MAÑANA.—San Gil ab. y san Lupo ob.

Oración de Cuarenta Horas

Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Reina de todos los santos y Madre del Amor hermoso patrona de los asociados en el Sagrado Corazón.

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada Albuera.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 1.º de Luchana.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid 30, 10'50 m.

Un despacho de la Habana dice que ha sido multada *La Discusión* por la publicación de un artículo en el que se hacía resaltar el contraste doloroso que forman las penalidades que pasa el ejército que lucha y muere por la patria con los derroches de aquellos que lucran con el ejército.

Toda la prensa señala las inmoralidades sin cuento que se cometen en la Aduana y demás centros administrativos.

Es muy comentada la declaración del alcalde de la Habana afirmando que rinde cuentas al Estado Mayor y no al Ayuntamiento.

Madrid 30, 11'10 m.

Se niega que en el Consejo de ministros que se ha de celebrar hoy se trate de política, pues hay que tener

en cuenta que tres de los consejeros están fuera de Madrid.

Se asegura que únicamente se tratará de la fijación de las fuerzas del ejército y de la fecha del planteamiento de las reformas de la isla de Cuba.

Madrid 30, 11'30 m.

Hablando el señor Moret con un corresponsal de *El Imparcial*, ha dicho que la actitud del señor Romero Robledo puede echar por tierra los cálculos de los conservadores.

Madrid 30, 12 m.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado hoy han sido premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas, 3.205; con 40.000, 19.634; con 20.000, 29.084; con 10.000, 5.021; con 5.000, 10.838.

Madrid 30, 12'30 m.

Telegrafian de San Sebastián que anoche se declaró un incendio en las bodegas del *Sixto Cámara*, que con cargamento de carbón, estaba anclado en la dársena de aquel puerto.

Se abrieron las escotillas y se hizo lo posible por dominar el incendio; pero éste continuaba todavía esta mañana.

No ha habido desgracias personales.

Madrid 30, 12'50 t.

Telegrafian de Pamplona que en la noche última ha sido encontrado en la plaza de la Constitución de aquella capital el cadáver de un recién nacido, el cual por las averiguaciones practicadas, se sabe fué arrojado desde un segundo piso de la citada plaza.

La parturienta es una cocinera de la misma casa, habiendo sido trasladada al hospital en calidad de detenida interim el juzgado procede á las diligencias de oficio.

Madrid 30, 1 t.

Ayer llegó á Cádiz el coronel marqués de Fuente Pelayo, que marchará á Cuba con 350 voluntarios procedentes de distintos cuerpos.

Madrid 30, 1'20 t.

Noticias recibidas de Ceuta acusan una gran excitación entre los moros de la kábila de Anguera.

Ha sido destituido el representante del Sultán en el campo angueriano á pretexto de no defender las reclamaciones que tiene formuladas la kábila ante el gobierno español.

El kaid se ha marchado á Tánger para evitar conflictos y eludir responsabilidades.

Madrid 30, 2'10 t.

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana anunciando que el general Weyler ha salido á operaciones en aquella provincia:

Madrid 30, 2'25 t.

Se ha recibido un telegrama diciendo que ha llegado á Ferrol el señor Moret, que viaje en unión de su esposa é hija.

El exministro liberal está recibiendo muchas visitas.

Correspondiendo á las invitaciones de las autoridades, el señor Moret ha visitado la Capitanía general y el arsenal.

Madrid 30, 3 t.

Esta mañana han celebrado una

detenida conferencia los señores Azcárraga y Cos Gayón.

La entrevista ha tenido lugar en el ministerio de la Guerra.

Dichos señores han continuado el estudio de la cuestión de la policía á fin de crear un cuerpo especial que, supliendo las deficiencias del creado últimamente para la persecución de los anarquistas, responda eficazmente al objeto deseado.

Parece que los señores Azcárraga y Cos Gayón han llegado á un acuerdo acerca de las facultades que han de concederse al proyectado cuerpo policiaco; reservándose para el Consejo de esta tarde la ultimación de las bases.

Madrid 30, 4 t.

En telegrama de las 2'40 de la tarde dicen de Cádiz que ha zarpado de aquel puerto el vapor correo de Cuba *Colón*, conduciendo á bordo 21 jefes y oficiales de distintas armas, 282 voluntarios para cubrir bajas, seis carruajeros de ambulancias, varios bultos de medicamentos y demás material sanitario.

También se envía á la Habana una cantidad de fusiles Mauser.

Madrid 30, 4'15 t.

En la subasta que para el arriendo de las cédulas personales en 40 provincias se ha verificado hoy en el ministerio de Hacienda, solo se ha presentado un postor para la provincia de Toledo, y aún sin cubrir el tipo establecido.

La postura fué desechada.

Se espera el resultado de las subastas verificadas en provincias, aunque se teme que habrá necesidad de acudir á nueva convocataria.

Madrid 30, 5'30 t.

En Marsella se ha celebrado una manifestación á la que han asistido unas tres mil personas, pidiendo la supresión de los derechos de importación que pesan sobre los trigos.

Madrid 30, 5'45 t.

El *Heraldo* publica un artículo en el que tratando de la cuestión política, dice que el Sr. Romero Robledo, ni el Sr. Pidal, ni el Sr. Silvela pueden hacer nada por prolongar la vida del Gobierno.

Añade que el primero que alargue la mano en busca de la herencia del Sr. Cánovas, sólo conseguirá echar á rodar el ministerio.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

DON JUAN MIRO, oculista del Hospital de San Pedro y Santa Tecla y ex ayudante de clinica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, nú. 17, principal, Tarragona.

**MANUEL LOZANO SANAHUJA**

Procurador de los Tribunales Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS

**Conde de Rius, 13, 2.º 2.ª-Tarragona**

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Así como también se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimentación de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Plazas. Lists various goods like wine, oil, and flour with their respective prices and exchange rates.

ANUNCIOS

DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA